
P W S C ( 2 0 0 6 - 0 7 ) 3 8  

財務委員會  
工務小組委員會討論文件  

 
2006 年 10 月 25 日  

 
 
總目 705－土木工程  
土木工程－多種用途  
35CG－九龍西綠化總綱圖－研究及工程  
36CG－港島綠化總綱圖－研究及工程  
 
 

請各委員向財務委員會建議－  
 
( a )  把 35CG 號和 36CG 號工程計劃的一部分提升為

甲級，稱為「旺角／油麻地及上環／灣仔／銅

鑼灣綠化總綱圖－顧問研究和工地勘測」；按

付款當日價格計算，估計所需費用為 1 ,810 萬
元；以及  
 

( b )  把 35CG 號和 36CG 號工程計劃的餘下部分保留
為乙級。  

 
 
問題  

 
 我們須為九龍西的旺角／油麻地及港島的上環／灣仔／銅鑼灣制

定綠化總綱圖，建立綠化綱領，以改善香港的生活環境。  
 
 
建議  

 
2 .  土木工程拓展署署長建議把 35CG 號和 36CG 號工程計劃的一部分
提升為甲級；按付款當日價格計算，估計所需費用為 1 ,810 萬元，用以
分別制定九龍西旺角／油麻地及港島上環／灣仔／銅鑼灣的綠化總綱

圖。環境運輸及工務局局長支持這項建議。  
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工程計劃的範圍和性質  

 
3 .  35CG 號和 36CG 號工程計劃的範圍包括分別為九龍西 1和港島 2的

選定地區制定綠化總綱圖，以及詳細設計和進行綠化工程。  
 
4 .  現建議提升為甲級的 35CG 號和 36CG 號工程計劃的部分包括為九
龍西的旺角／油麻地及港島的上環／灣仔／銅鑼灣制定綠化總綱圖。  
 
5 .  這兩個項目的工程範圍包括－  
 

( a )  制定綠化總綱圖的顧問工作；  
 
( b )  就個別綠化總綱圖所建議的短期綠化措施擬備詳細

設計的顧問工作；以及  
 
( c )  相關的工地勘測工程。  
 

6 .  有關旺角／油麻地及上環／灣仔／銅鑼灣研究範圍的圖則，分別

載於附件 1 和 2。附件 3 所載的合成照片，顯示尖沙咀和中環兩區在綠
化總綱圖下綠化工程所取得的效果。  
 
7 .  我們計劃在 2007 年 1 月開始為綠化總綱圖進行擬議顧問工作和工地
勘測工程，在 2008 年 3 月完成。  
 
 
理由  
 
8 .  當局一直積極推動綠化工作，以改善我們的生活環境，而綠化工

作與改善空氣質素更是息息相關。綠色植物可如海綿般幫助隔離大氣

中的炭，同時釋放適宜於吸入的氧氣。綠色植物可截取大氣中的微粒

狀物質和吸收二氧化硫及氮氧化物等氣體污染物，以改善空氣質素，  

 
1  這些地區包括尖沙咀、油麻地、旺角、深水埗、長沙灣、九龍城、九龍塘、紅磡和何
文田。尖沙咀綠化總綱圖的制定和綠化工程的詳細設計工作已另外在前期研究下完

成。  
2 這些地區包括中環、上環、灣仔、銅鑼灣、北角、鰂魚涌、筲箕灣、柴灣、西營盤、
堅尼地城和香港仔。中環綠化總綱圖的制定和綠化工程的詳細設計工作已另外在前期

研究下完成。  
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並有助降低都市溫度。因此，我們建議為選定的市區地方制訂和推行

綠化總綱圖，協力落實綠化和對抗空氣污染這兩項工作，務求全面改

善環境。  
 
9 .  綠化總綱圖旨在透過研究地區的特色和獨特需要，為地區訂定整

體綠化綱領，並為有關工程的策劃、設計及推行提供指引。  
 
10 .  由於綠化的機會可於不同時間出現，綠化總綱圖會涵蓋短期、中
期和長期的綠化措施。短期措施與地區的規劃相互配合，不會影響現

有土地用途及／或交通安排，並可於一至兩年內實施。中期措施會配

合市區更新或重建而一併施行。長期措施則指地區的最終綠化遠景，

須由各方長期齊心協力，克服諸如可用土地、密集的地下裝置等限制，

並須透過積極創新的方法，如公路兩旁的綠化長廊、天台／平台花園

和垂直模式種植等，加以實踐。  
 
11 .  尖沙咀和中環的綠化總綱圖完成後，市民的反應良好，有見及此，
我們會在約 4 年內，完成為市區大部分地方制定綠化總綱圖的工作。
本文件提出的建議，是有關在下一階段為九龍西的旺角／油麻地及港

島的上環／灣仔／銅鑼灣制定綠化總綱圖。  
 
12 .  為地區制定綠化總綱圖，需要大量人力資源。此外，在制定優質
和可持續發展的設計以符合相關各方的期望時，我們需要多個專業範

疇的豐富技術知識和正確專業判斷。礙於內部人手不足，我們必需委

聘顧問進行綠化總綱圖的制定和詳細設計工作，以期可在預定時限內

應付所需。此外，我們預計須進行工地勘測工程，以核證綠化總綱圖

所建議的種植計劃是否可行。  
 
13 .  鑑於市民表示希望有更多機會參與其中，我們會在制定綠化總綱
圖之前，根據加强地區參與模式向相關各方蒐集更多意見，包括從一

開始即諮詢區議會或其轄下相關小組委員會、為有關地區的市民舉辦

專題論壇等。有關工作不僅有助顧問了解地區特色、確認合適的種植

地點及地區上的限制、以更具成本效益的方法定立綠化主題，而且有

助各方就制定綠化總綱圖達成共識、建立伙伴關係和凝聚歸屬感。  
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對財政的影響  
 
14 .  按付款當日價格計算，估計這項工程計劃的建設費用為 1 ,810 萬元
(見下文第 15 段 )，分項數字如下－  
 

  百萬元   
  3 5 C G  3 6 C G  總計   

( a )  顧問費  6 . 0 6 .1 12 .1  

 ( i )  制定綠化總
綱圖  

4 . 5 4 .6 9 .1  

 ( i i )  就短期綠化
措施擬備詳

細設計  

1 . 5 1 .5 3 .0  

( b )  工地勘測工程  2 . 2 2 .2 4 .4  

( c )  應急費用  0 . 6 0 .6 1 .2  

 小計  8 . 8 8 .9 17 .7  ( 按 2006年 9月
價格計算 )  

( d )  價格調整準備  0 . 2 0 .2 0 .4  

 總計  9 . 0 9 .1 18 .1  (按付款當日  
價格計算 ) 

 
按人工作月數估計的顧問費分項數字載於附件 4。  
 
15 .  如建議獲得批准，我們會作出分期開支安排如下－  
 

年度 

百萬元 
(按 2006年 9月 
價格計算) 

價格調整 
因數 

百萬元 
(按付款當日 
價格計算) 

 35CG 36CG  35CG 36CG

2 0 0 6 - 2 0 0 7  0 . 4  0 . 4  1 . 0 0 0 0 0  0 . 4  0 . 4  

2 0 0 7 - 2 0 0 8  5 . 9  6 . 0  1 . 0 1 2 5 0  6 . 0  6 . 1  

2 0 0 8 - 2 0 0 9  2 . 5  2 . 5  1 . 0 2 7 6 9  2 . 6  2 . 6  

 8 . 8  8 . 9   9 . 0  9 . 1  
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16 .  我們按政府對 2006 至 2009 年期間公營部門樓宇和建造工程產量
價 格 的 趨 勢 增 減 率 所 作 的 最 新 預 測 ， 制 定 按 付 款 當 日 價 格 計 算 的 預

算。上文第 5 段所述的顧問工作會以總價合約批出，如顧問工作為期
超過 12 個月，合約會訂定可調整價格的條文。我們會委聘定期合約承
建商進行上文第 5 段所述的工地勘測工程。  
 
17 .  擬議綠化總綱圖的制定和相關的工地勘測工程不會引致任何經常
開支。  
 
 
公眾諮詢  
 
18 .  我們在 2006 年 7 月 25 日立法會規劃地政及工程事務委員會會議
上，就加强地區參與模式及制定九龍西旺角／油麻地和港島上環／灣

仔／銅鑼灣的綠化總綱圖的建議，徵詢委員的意見。我們就委員在以

往不同場合提出的問題所作回應的摘要載於附件 5。委員大致支持有關
建議。  
 
19 .  我們在 2006 年 8 月 31 日就制定旺角及油麻地綠化總綱圖的建議
諮詢油尖旺區議會。區議員大致支持有關建議。  
 
20 .  我們在 2006 年 9 月 19 日就制定灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖的建議
諮詢灣仔區議會。區議員大致支持有關建議。為回應區議員的提議，

我們已輕微調整了研究範圍 (以涵蓋大坑及掃桿埔 )。  
 
21 .  我們在 2006 年 9 月 19 日以傳閱文件方式，就制定上環綠化總綱
圖的建議諮詢中西區區議會。我們並無收到異議。  
 
 
對環境的影響  

 
22 .  這項工程計劃不屬於《環境影響評估條例》的指定工程項目。這
項工程計劃不會對環境造成長遠影響。至於建議的小型工地勘測工程

對環境所引致的短期影響，我們會在有關合約訂定條文，規定承建商

實施緩解措施，控制噪音、塵埃和工地流出的水所造成的滋擾，以符

合既定的標準和準則。  
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23 .  建議的工地勘測工程會產生少量建築和拆卸 (下稱「拆建」 )物料。
我們會規定顧問全面研究如何在日後進行建造工程計劃時，盡量減少

產生拆建物料，並盡可能再用／循環使用這些物料。  
 
 
土地徵用  

 
24 .  建議的工地勘測工程無須徵用土地。  
 
 
背景資料  

 
25 .  我們在 2005 年 9 月把 3 5 C G 號和 36CG 號工程計劃提升為乙級。  
 
26 .  2005 年 7 月，我們向規劃地政及工程事務委員會簡介制定和推行
市區綠化總綱圖的一般方法。此外，我們也告知委員，已在整體撥款

分目 5101CX「為工務計劃丁級工程項目進行土木工程、研究及勘測工
作」下，委聘顧問分別為制定尖沙咀和中環的綠化總綱圖而進行兩項

試驗性研究，以及在尖沙咀推行的 6 個前期計劃。委員普遍歡迎建議，
並提出意見供當局考慮。  
 
27 .  我們在 2005 年 1 2 月 21 日工務小組委員會會議上，向工務小組委
員會提出兩項撥款申請；一項是落實尖沙咀和中環的建議綠化方案；

另一項是制定九龍西和港島其他選定地區的綠化總綱圖。委員當時就

建議的各方面提出詢問。鑑於委員所表達的關注，當局撤回建議，並

承諾先把建議修訂，在適當時間再行提交。  
 
28 .  在 2006 年 4 月 6 日工務小組委員會會議上，我們為落實尖沙咀和
中環的建議綠化方案提交撥款申請。至於為九龍西和港島其他選定地

區制定綠化總綱圖的工作，則會稍後才跟進。撥款申請獲工務小組委

員會支持，其後在 2006 年 4 月 2 8 日財務委員會會議上獲得批准，把
35CG 號和 36CG 號工程計劃的一部分提升為甲級，編定為 37CG 號工程
計劃，稱為「九龍西及港島綠化總綱圖－尖沙咀和中環工程」；按付

款當日價格計算，核准工程計劃預算費總額為 3 ,840 萬元。綠化工程現
正進行，預計在 2007 年年初完成。  
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29 .  擬議的顧問研究及工地勘測工程無須移走任何樹木。在工程計劃
的策劃及設計階段，我們會考慮保護樹木的需要。  
 
30 .  我們估計，為進行擬議的顧問研究及工地勘測工程而開設的職位
約有 18 個 (4 個工人職位和另外 14 個專業／技術人員職位 )，共需 225 個
人工作月。  
 
 
 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
 
 
 
環境運輸及工務局  
2006 年 1 0 月  
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35CG－九龍西綠化總綱圖－研究及工程  
 
 

旺角／油麻地綠化總綱圖估計顧問費的分項數字  
 

顧問的員工開支  
預計的人

工作月數

總薪級 
平均薪點

倍數 
(註) 

估計費用

(百萬元)

( a )  制定九龍西的旺  
角／油麻地綠化  
總綱圖  

     

( i )  檢討目前的
綠化情況，

並整理背景

資料  

專業人員  
技術人員  

4 . 0  
8 . 0  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

 0 . 4
0 .3

( i i )  制定綠化總
綱概念圖   

專業人員  
技術人員  

9 . 0  
9 . 0  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

 1 . 0
0 .3

( i i i )  制定建議的
綠化總綱圖  

專業人員  
技術人員  

14 .5  
8 .0  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

 1 . 6
0 .3

( i v )  初步設計短
期綠化工程  

專業人員  
技術人員  

4 . 5  
4 . 0  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

 0 . 5
0 .1

   小計  4 . 5

(b )  詳細設計短期綠  
化工程  

     

 專業人員  
技術人員  

11 .0  
8 .0  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

 1 . 2
0 .3

     小計  1 . 5

  總計  6 . 0

 
註  
採用倍數 2 .0 乘以總薪級平均薪點，以計算員工開支總額 (包括間接費
用和利潤 )，是因為有關人員是由顧問聘用。 (在 2005 年 1 月 1 日，總
薪級第 38 點的月薪為 54 ,255 元，總薪級第 14 點的月薪為 18 ,010 元。)  
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36CG－港島綠化總綱圖－研究及工程  
 
 

上環／灣仔／銅鑼灣綠化總綱圖估計顧問費的分項數字  
 

顧問的員工開支  
預計的人

工作月數

總薪級 
平均薪點

倍數 
(註) 

估計費用

(百萬元)

( a )  制定港島的上環／  
灣仔／銅鑼灣綠  
化總綱圖  

    

( i )  檢討目前的
綠化情況，

並整理背景

資料  

專業人員  
技術人員  

4 . 0  
8 . 4  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

0 .4
0 .3

( i i )  制定綠化總
綱概念圖  

專業人員  
技術人員  

9 . 1  
9 . 5  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

1 .0
0 .3

( i i i )  制定建議的
綠化總綱圖  

專業人員  
技術人員  

14 .7  
8 .4  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

1 .6
0 .3

( i v )  初步設計短
期綠化工程  

專業人員  
技術人員  

4 . 6  
4 . 3  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

0 .5
0 .2

   小計 4 . 6

(b )  詳細設計短期綠  
化工程  

    

 專業人員  
技術人員  

11 .1  
8 .4  

38  
14  

2 .0  
2 .0  

1 .2
0 .3

     小計 1 . 5

  總計 6 . 1

 
註  
採用倍數 2 .0 乘以總薪級平均薪點，以計算員工開支總額 (包括間接費
用和利潤 )，是因為有關人員是由顧問聘用。 (在 2005 年 1 月 1 日，總
薪級第 38 點的月薪為 54 ,255 元，總薪級第 14 點的月薪為 18 ,010 元。)  
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議員在先前會議上提出的意見  
以及政府當局的回應一覽表  

 
 

(1)  制定綠化總綱圖的一般事宜  
 
(2)  設計和選擇植物品種  
 
(3)  與其他部門的配合  
 
(4)  保養  
 
(5)  社區參與  
 
(6)  與尖沙咀和中環有關的事宜  
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( 1 )   制定綠化總綱圖的一般事宜  
 

立法會議員的意見  政府當局的回應  

1 .  應 訂 定 可 量 度 的 表 現 指

標，以便監察進度。  
我們已根據每區綠化總綱圖訂定預計栽種的植物數量。這些目標植物數量可

用作為表現指標，以便監察進度。此外，土木工程拓展署將嚴密監察顧問的

工作，以確保質量和成本效益。  

 
2 .  政府當局應加快進度，並

應 優 先 處 理 綠 化 程 度 最

低，亦即是有最大綠化需

要的地區。  

 

政府當局將盡快制定各區的綠化總綱圖，並會優先在人口稠密的地區 (特別
是綠化程度偏低的地區 )分期進行這項工作。  

3 .  如有需要，應把停車位改

作綠化用途。  

 

將予跟進，例如把加拿分道的路旁停車位改為種植地帶的建議，已經納入尖

沙咀的綠化總綱圖。  

4 .  為了盡量增加種植空間，

應致力改善地下裝置的安

排，並妥為記錄。  

政府當局和公用事業公司一直致力改善地下裝置的安排和公用服務設施記

錄，包括利用電子化公用設施記錄聯通系統來提升以電子方式交換公用設施

記錄的效率。此外，亦已設立一個聯絡機制，以便公用設施機構可在其他機

構進行掘路工程時，參照工地外露的設施，更新有關記錄。有賴各方面的通

力合作，設施記錄的準確程度已逐步提升。舉例說，在過去 5 年間，設施損
毁個案已減少 68%。  
如有需要，公用設施機構會向政府部門、發展商或有關機構提供其保存的記

錄。這種做法有助推行綠化工作。  
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立法會議員的意見  政府當局的回應  

5 .  應考慮在行人天橋和斜坡

種植攀緣植物，因為該些

植物既不需太多空間，又

可提供良好的綠化效果。

將予跟進。就行人天橋的綠化工作而言，我們已經發出了內部技術指引，規

定除了在獲豁免的情況外，所有新建行車天橋和行人天橋都必須具有綠化元

素。礙於空間和承重能力的限制，我們或許不能在所有現存天橋進行全面的

綠化工程。在這些情況下，我們會設置可移動的花盆。  

我們亦已經制定政策，規定須盡量使人造斜坡看似天然斜坡，藉此改善環

境。土木工程拓展署轄下土力工程處將會在可能的範圍內，綠化所有在防止

山泥傾瀉計劃獲鞏固的斜坡。  

 
6 .  會否把綠化措施推廣至新

界 ， 使 新 界 居 民 也 能 受

惠。  

鑑於政府和市場同樣受到資源限制，而且與新界的地區相比，市區一般有較

高的人口密度和較低的綠化程度，故當局會優先在市區推行綠化總綱圖。不

過，綠化工作屬長期措施，當局日後會視乎情況把綠化總綱圖推廣至新界地

區。  

 
7 .  內地不少城市的綠化措施

都有周詳規劃，並取得理

想 成 效 ， 香 港 可 加 以 借

鏡。  

市區綠化殊非易事，在香港推動市區綠化更是困難重重。本港是全球人口密

度最高的地區之一，市區舊區內空間嚴重不足，而在行人路地底又滿布公用

服務設施和管道。再者，街道狹窄，加上路旁的高樓大廈，也令植物難以直

接吸收陽光。以上各種因素，使綠化工作困難重重。然而，我們會盡力在各

種限制下做好綠化工作，並會參考海外經驗探索新措施。  
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立法會議員的意見  政府當局的回應  

8 .  應委聘單一顧問負責全港

綠化總綱圖的規劃和設計

工 作 ， 藉 此 加 快 項 目 進

度。  

 

我們擬分期推展工作，以便汲取經驗，適當地在日後工作應用。如此一來，

規模較小的顧問公司也有機會獲遴選負責部分研究工作。此外，聘用多於一

家顧問公司，也有助豐富綠化建議的變化。   

9 .  九龍西發展迅速，應加快

在該區推行綠化計劃。  

 

將予跟進。  

 

10 .  政府當局應在顧問工作概
要清楚訂明有關概念及規

定。  

 

將予跟進。  

 

11 .  制定綠化總綱圖的顧問費
似乎過高。  

我們已嘗試盡量降低費用，詳情請參閱本文件內文。不過，鑑於須進行的工

程規模龐大／種類繁多，而且有需要尋求專業人士的服務，因此預計費用無

法再予調低。我們亦想指出，我們會透過公開招標遴選顧問，故政府將可按

照市場價格採購顧問服務。  
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( 2 )  設計和選擇植物品種  
 

立法會議員的意見  政府當局的回應  

1 .  當局應作出策略性的整體

規劃，確保在不同地區栽

種不同的植物，以展現地

區特色，並且避免栽種的

植物有所重複。  

 

我們的原意是根據地區特色，制定富代表性的綠化主題。舉例來說，我們分

別建議以「翡翠玉帶」及「金融中心」，作為尖沙咀及中環綠化總綱圖的主

題。在擬定綠化主題時，我們會徵詢當地社區的意見，盡可能避免主題重疊。

此外，在選擇主題時亦會考慮不同因素，包括該區的環境，目前的綠化情況、

生態因素等。  

2 .  會否優先選用本地品種。 將予跟進。我們為某地區選擇栽種的樹木時，會考慮樹木是否可以在該區生

長、與周遭環境是否相配，以及能否配合該處的生態環境。如環境合適，所

選定的樹木會是本地品種。如所選用的為外來樹種，則這些樹木一般都已移

植香港多時。  

 
3 .  為何選擇在某些寬闊道路

的欄杆上以花盤盛載小型

植物，而不栽種樹木。  

 

在可能範圍內，必定先栽種樹木。只有在因行人流量極高等因素下，不能栽

種樹木，才使用掛在欄杆上的花盆。舉例來說，在尖沙咀和中環，並無建議

使用掛在欄杆上的花盆。  

4 .  為何選用生長速度極快的

樹種，例如細葉榕 (這種樹
的樹根龐大，或會使地面

凸起 )及石栗 (這種樹的果
實堅硬，或會擊傷途人 )。

某些植物只適宜種植於某些位置及環境。在選擇合適樹種時，我們須考慮環

境布局、生態條件、土壤類別等問題，並會徵詢當地社區的意見。例如細葉

榕應栽種在公園而不是狹窄的行人路以避免使地面凸起。同樣地，石栗應種

在美化市容地帶而非行人路以減少傷及途人。  
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立法會議員的意見  政府當局的回應  

5 .  詢問為何洋紫荊通常只會

種於公園內，而道路上則

較為少見。  

 

我們會在合適地方種植洋紫荊，例如在立法會大樓附近，以彰顯大樓富象徵

意義的重要地位。不過，洋紫荊並不耐風，不宜種植於強風凜烈的地點。  

 

6 .  某些工程設計未能展現原

擬 的 視 覺 效 果 及 綠 化 成

效，反而令人覺得過度使

用混凝土，令栽種效果變

得乏味。   

 

有關意見將予跟進，並轉告顧問。我們會盡量在地上種植，避免使用混凝土

花槽。當在地上植樹有極大困難時，我們才會使用混凝土花槽，及種植攀緣

植物在花槽四周垂下，以改善視覺效果及減少混凝土感覺。  

7 .  綠化不僅是栽種樹木或灌

木 ， 還 須 加 添 環 境 的 美

感。  

 

將予跟進。  
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( 3 )   與其他部門的配合  
 

立法會議員的意見  政府當局的回應  

1 .   與屋宇署聯絡，訂定樓宇
外牆花架的技術規定，以

便在私人樓宇安全地裝設

花架，讓個別住戶進行綠

化。  

我們支持在窗台栽種植物。至於新建成樓宇。屋宇署的《作業備考第 68 號》，
已把從外牆伸出闊度在 500 毫米以下的窗邊花槽，豁免計入上蓋面積和地積
比率。這項指引可以鼓勵發展商提供窗邊花槽，以便綠化環境。  

至於現有樓宇。由於整體結構各有差異，故此不能訂出標準花架設計。  

2 .  《建築物條例》(第 123 章 )
應予修訂，放寬有關上蓋

面積的規定，鼓勵發展商

預留更多空間興建道路，

使 道 路 闊 度 足 以 栽 種 樹

木。  

 

綠化總綱圖包含短期、中期以至長期措施；而綠化長廊因須預留更多空間作

栽種，將在長期措施中提供。由於這些建議可能會對規劃和土地政策有所影

響，故此我們會作仔細研究。  

3 .  與 有 關 地 區 的 規 劃 處 聯

絡，找尋綠化機會，包括

設置行人大道。  

 

負責制定綠化總綱圖的土木工程拓展署，經常與規劃署保持聯繫。土木工程

拓展署對規劃署的闢設行人專區計劃十分了解，並會借助這些計劃，提升有

關地區的綠化情況。  
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立法會議員的意見  政府當局的回應  

4 .  民政事務總署應就個別地

區的綠化工程提出意見和

建議。在制定綠化總綱圖

時，亦應更充分利用漁農

自然護理署／康樂及文化

事務署的專長。  

 

在加強地區參與模式之下，我們會徵詢所有相關各方的意見，而民政事務總

署將會在這方面提供協助。在制定綠化總綱圖過程中，我們亦會尋求漁農自

然護理署／康樂及文化事務署的協助。  
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( 4 )   保養  
 

立法會議員的意見  政府當局的回應  

1 .  確保植物得到良好保養。 按綠化總綱圖項目而完成的綠化工程，在 12  個月培植期之後，將會移交康
樂及文化事務署負責保養。該署有專職人員負責這方面的工作，而且經驗豐

富。  

 
2 .  政府當局有否任何經改良

的保養和澆水系統。  
植物保養和灌溉的跨部門指引已經發出。例如：在尖沙咀和中環的綠化工程

的詳細設計內，在合適的情況下，已包括如澆水系統等可以節省人力的設施。 

 
3 .  有否備存市區所栽種樹木

數目及品種的記錄，因為

這類記錄有助保養和更換

樹木。   

 

為方便保養，負責保養的部門存有所栽種樹木數目和品種的記錄。 .  
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( 5 )   社區參與  
 

立法會議員的意見  政府當局的回應  

1 .  應規定新發展項目的發展

商在項目範圍內多做綠化

工作。  

 

將予跟進。但凡有任何發展或重建項目，政府當局都會與有關方面洽談，謀

求有更多機會進行綠化。  

2 .  應鼓勵發展商把發展項目

邊界內的斜坡予以綠化。

我們已採取以下措施，鼓勵發展商綠化其發展區項目內的斜坡－  

 
․  編訂《美化斜坡及擋土牆簡易指南》和《人造斜坡及擋土牆的環境美化

及生物工程技術指南》，以便專業人士在修葺或加固斜坡或擋土牆時，

可以進行美化／綠化工程。  
․  經常為業主立案法團舉辦講座及研討會，推動業主為斜坡及擋土牆進行

綠化。  
․  與環保建築專業議會、香港物業管理公司協會及香港園境師學會合辦最

佳斜坡美化獎。  
․  在屋宇署的《認可人士及註冊結構工程師作業備考第 270 號》，強烈建
議認可人士及註冊結構工程師在擬備發展圖則時，充分考慮加入園景措

施，以改善斜坡和擋土牆的外觀。  
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立法會議員的意見  政府當局的回應  

3 .  政府當局有否就尖沙咀綠

化總綱圖諮詢該區居民的

意見。   

 

政府當局曾就綠化總綱圖及有關的綠化主題，向油尖旺區議會作簡介，並會

繼續徵詢相關方面的意見。  

4 .  進行過多和冗長的諮詢，

或會造成反效果，令綠化

工作未能得到最佳成效。

 

將會謀求平衡，在尋求當地社區有用意見之餘，我們會預防諮詢變得過多和

冗長。  

5 .  政府當局應在落實綠化總

綱圖的初期邀請區議會提

供意見。  

 

建議已被採納，請參閱本文件內文。  
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( 6 )   與尖少咀和中環有關的事宜   
 

立法會議員的意見  政府當局的回應  

1 .  為何不在梳士巴利道中間

種植樹木。   

 

該處不能種植樹木，原因很多，包括有地下設施、路中預留帶過於狹窄等。

但我們會在適當時機探索如何把這條主要道路綠化。  

 
2 .  為何彌敦道短期綠化措施

圖則未有包括大型樹木。

 

倘若該處地底有足夠空間，將會種植大樹。  

 

3 .  應在香港科學館門外多種

樹木。   

 

將會盡量加種樹木，但須在該地點預留地方供人參與節日 /嘉年華活動。  

 

 
 
 
 
 


